

Canadian Branch of the
Assemblée parlementaire
de la Francophonie



Section canadienne de
l'Assemblée parlementaire
de la Francophonie

Rapport de la Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie

**Réunions de la Commission de l'éducation, de la
communication et des affaires culturelles, du Réseau des
jeunes parlementaires et du Réseau des femmes
parlementaires de l'Assemblée parlementaire de la
Francophonie**

Papeete, Polynésie française

Du 19 au 22 avril 2022

Rapport

La délégation parlementaire de la Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF), qui a participé aux réunions de la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles, du Réseau des jeunes parlementaires et du Réseau des femmes parlementaires tenues à Papeete (Polynésie française) du 19 au 22 avril 2022, a l'honneur de présenter son rapport.

La délégation était dirigée par **Francis Drouin**, député et président de la Section canadienne de l'APF. **Marie-France Lalonde**, députée, complétait la délégation. Ces derniers étaient accompagnés de Dominique Montpetit, conseillère de la Section canadienne.

COMMISSION DE L'ÉDUCATION, DE LA COMMUNICATION ET DES AFFAIRES CULTURELLES

Marie-France Lalonde, députée, a participé à la réunion de la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles de l'APF (la Commission). **M^{me} Lalonde** y a présenté le projet de rapport de la Section canadienne au sujet de l'utilisation et de la promotion du français dans l'espace francophone, y compris les différentes approches envisagées pour aborder ce sujet : historique, institutionnelle ou parlementaire. Les travaux sur cette thématique se poursuivront lors des prochaines rencontres de la Commission.

Les membres de la Commission ont également échangé sur plusieurs thématiques d'intérêt pour les parlements francophones, notamment :

- les enjeux posés par les réseaux sociaux;
- la persévérance scolaire et l'insertion professionnelle;
- la violence envers les enfants en milieu scolaire;
- les enjeux de la culture et les langues pour la jeunesse polynésienne;
- l'éducation en temps de pandémie de COVID-19.

Lors de la discussion sur l'éducation en temps de pandémie, **M^{me} Lalonde** a partagé certaines des initiatives récentes du Gouvernement du Canada en matière d'éducation et de soutien aux parents, notamment au niveau de l'éducation dans les deux langues officielles, des services de garde d'enfants et de l'accès aux technologies de l'information et du numérique.

RÉSEAU DES JEUNES PARLEMENTAIRES

Francis Drouin, député et président de la Section canadienne de l'APF, a participé à la réunion du Réseau des jeunes parlementaires de l'APF. **M. Drouin** y a présenté la

version finale du projet de rapport de la Section canadienne de l'APF sur la participation des jeunes à la vie parlementaire. Il a été convenu que la Section canadienne de l'APF présenterait un projet de résolution à ce sujet lors de la prochaine réunion du Réseau des jeunes parlementaires, prévue en juillet 2022.

Dans le cadre de la rencontre, les membres du Réseau des jeunes parlementaires se sont entretenus avec Yann Ching, directeur général de la société Vini Vini, armateur et mareyeur, au sujet de l'entrepreneuriat des jeunes et de la prise en compte du développement durable. À cet égard, les membres du Réseau des jeunes parlementaires ont rencontré des experts du « rahui », une pratique ancestrale polynésienne permettant de protéger l'environnement.

Finalement, les membres du Réseau des jeunes parlementaires ont débuté le travail d'élaboration d'un guide de bonnes pratiques à l'intention des jeunes élus qui viserait à encourager la mobilisation des jeunes en politique. Ils ont notamment échangé au sujet de différents obstacles auxquels se heurtent les jeunes parlementaires ainsi que les jeunes désirant se lancer en politique électorale, par exemple la conciliation travail et vie personnelle et les enjeux liés aux campagnes électorales.

RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES

Marie-France Lalonde, députée, a participé à la réunion du Réseau des femmes parlementaires de l'APF. **M^{me} Lalonde** a notamment présenté la version finale du projet de rapport de la Section canadienne de l'APF sur l'autonomisation économique des femmes francophones et a indiqué l'intention de la Section canadienne de déposer un projet de résolution à ce sujet lors de la prochaine rencontre du Réseau des femmes parlementaires, prévue en juillet 2022. **M^{me} Lalonde** a également présenté deux options pour un futur rapport de la Section canadienne : après discussion avec les membres du Réseau, le sujet de l'accès des femmes et des filles francophones aux produits menstruels a été sélectionné. Le plan de travail pour ce projet sera validé à la prochaine réunion du Réseau des femmes parlementaires en juillet 2022.

En plus de ces deux sujets, les parlementaires ont discuté des travaux du Groupe de travail sur la politique pour prévenir et gérer le harcèlement au sein de l'APF, de la place des femmes dans les industries extractives, du rôle des femmes dans les missions de paix et de reconstruction ainsi que des changements climatiques et de leur impact sur les femmes et les filles.

Finalement, les parlementaires du Réseau des femmes parlementaires ont échangé avec des représentantes du Conseil des femmes de Polynésie française au sujet du centre d'accueil à visée éducative pour femmes et du projet « Te pu o te hau », un centre d'hébergement d'urgence pour les femmes polynésiennes victimes de violence entre partenaires intimes.

CONCLUSION

Après deux ans de rencontres virtuelles, ces réunions de trois instances de l'APF marquent la reprise des réunions en présentiel. En y participant, la Section canadienne a eu l'occasion de contribuer activement aux travaux de la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles, du Réseau des jeunes parlementaires et du Réseau des femmes parlementaires. Les délégués canadiens ont présenté des projets de rapports sur des enjeux communs à tous les acteurs francophones ce qui a permis de stimuler le dialogue avec des parlementaires représentant des sections des quatre régions de l'APF (Amériques, Afrique, Asie-Pacifique et Europe).

Grâce aux échanges soutenus durant ces trois réunions, ainsi qu'aux discussions qu'ont eues les parlementaires hors du cadre des séances de travail, la Section canadienne a pu atteindre ses objectifs, soit de favoriser le rayonnement de la langue française et d'encourager l'étude de questions culturelles, économiques et sociales d'intérêt commun afin de favoriser la coopération entre les parlementaires de l'APF.

Respectueusement soumis,

Francis Drouin, député

Président de la Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie

Dépenses de voyage

ASSOCIATION	Section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie
ACTIVITÉ	Réunions de la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles, du Réseau des jeunes parlementaires et du Réseau des femmes parlementaires de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie
DESTINATION	Papeete, Polynésie française
DATES	Du 19 au 22 avril 2022
DÉLÉGATION	
SÉNAT	
CHAMBRE DES COMMUNES	M. Francis Drouin Mme Marie-France Lalonde
PERSONNEL	Jean-François Lafleur, secrétaire d'association

TRANSPORT	15 912,19 \$
HÉBERGEMENT	8 021,07 \$
HOSPITALITÉ	0,00
INDEMNITÉS JOURNALIÈRES	1 373,39 \$
CADEAUX OFFICIELS	0,00 \$
DIVERS	431,10 \$
TOTAL	25 737,75